

# L'occupation du massif du Caroux (Hérault) à la fin de l'âge du Bronze

Ghislain BAGAN\*, André THÉRON\*\*, Thibault LACHENAL\*, Linda BOUTOILLE\*\*\*,  
María GUADALUPE PULIDO AVILA\*\*\*\*, Hervé POMARÈDES\*\*\*\*\* , Jean VAQUER\*\*\*\*\*

**Résumé :** Dans le cadre d'un programme de recherches archéologiques débuté en 2020 dans le massif du Caroux (Hérault), des prospections de surface ont mis en évidence plusieurs occupations de la fin de l'âge du Bronze. Ces premiers résultats permettent d'envisager pour cette période un degré d'anthropisation assez élevé sur le versant méridional du massif, dans une position intermédiaire entre la vallée de l'Orb et le plateau. L'implantation de ces sites, qui s'apparentent à des établissements à occupation plus ou moins lâche, montre une prédilection des groupes humains pour les topographies fortement accidentées, selon un schéma que l'on retrouve fréquemment dans l'ensemble du Languedoc. Certains témoignages archéologiques indiquant la pratique d'activités telles que la mouture et vraisemblablement la métallurgie confirment le caractère durable de ces installations.

**Mots-clés :** Bronze final, massif du Caroux, basse montagne, céramique, outillage lithique.

**Summary :** As part of an archaeological research program begun in 2020 in the Caroux Massif (Hérault), surface exploration has revealed several different occupations from the end of the Bronze Age. Early data suggest for this period a fairly high degree of human impact on the southern slope of the massif, located in an intermediate position between the Orb valley and the plateau. The establishment of these sites, which are similar to settlements with more or less loose occupation, indicates a predilection of human groups for highly rugged terrain, following a pattern that is common throughout the Languedoc. Certain archaeological evidence suggesting the practice of activities such as grind, and probably metallurgy, confirm the durable nature of these installations.

**Keywords :** Final Bronze Age, Caroux Massif, low mountains, ceramic, stone tools.

Cet article s'inscrit dans le projet européen LEADER "Archéologie dans le massif du Caroux : recherche, protection et valorisation"  
mené au sein du Pays d'art et d'histoire Haut Languedoc et Vignobles.

---

\* UMR 5140 CNRS, Archéologie des Sociétés Méditerranéennes, Montpellier

\*\* Association Maison du Caroux

\*\*\* Université de Belfast, School of Natural and Built Environment

\*\*\*\* Lab. de Palinologia, Instituto de Botánica, C.U.C.B.A. Universidad de Guadalajara

\*\*\*\*\* INRAP Midi Méditerranée, UMR 5140 ASM

\*\*\*\*\* UMR 5608 TRACES CNRS, Toulouse